

**En entrevista, Erika Estrada, consejera del IECM, habló sobre la consulta de presupuesto participativo que se realizará el próximo 1 de mayo. (2022-04-29), Heraldo TV, Palitos y bolitas, Carlos Allende, (Entrevista) - 19:26:20, Duración: 00:13:09**

CARLOS ALLENDE, CONDUCTOR: Vamos con Erika Estrada Ruiz, la consejera e integrante de la Comisión de Participación Ciudadana del Instituto Electoral de la Ciudad de México, el IECM. Erika, ¿cómo estás?

ERIKA ESTRADA RUIZ, CONSEJERA DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Muy bien, ¿y tú?

CARLOS ALLENDE: Todo en orden. Hoy vamos a hacer una especie de ejercicio. Obviamente, tengo aquí dos boletas, esta es la consulta...

ERIKA ESTRADA RUIZ: Infantil.

CARLOS ALLENDE: De la cual participamos aquí de forma simbólica porque ya, ya, ya...

ERIKA ESTRADA RUIZ: Ya lo calificamos.

CARLOS ALLENDE: Ya se nos pasó un poquito el tren, la neta; pero al final, esta es una, y la otra es de...

ERIKA ESTRADA RUIZ: Presupuesto Participativo.

CARLOS ALLENDE: Presupuesto Participativo. Ya sé que ya les habíamos comido el oído hace un par de semanas con este asunto; pero ahora, porque este es el fin de semana bueno.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Así es.

CARLOS ALLENDE: El dominguito ya se va a votar, mis niños, este asunto de la...del Presupuesto Participativo. Esta es, más o menos, la boleta que van a tener.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Así es, es lo que van a ver en las mesas de votación, esta chiquitita, en donde van a poder escoger qué proyecto es el que quieren. Este es el bueno. Van a escoger sólo uno, importantísimo, que nadie se me confunda, es sólo un proyecto el que puedes escoger por tu unidad territorial donde vives.

CARLOS ALLENDE: Pasa lo mismo que con cualquier voto. Si tienes dos marcados, se anula.

ERIKA ESTRADA RUIZ: No más de una opción. Tú solamente tienes que ver cuál es el que más te gusta de los propuestos por tus vecinas y vecinos. Y se preguntarán, "¿y cómo me entero, Erika, cuáles son los proyectos de mi unidad territorial?" Sencilísimo, solamente vayan a la página del instituto que es [www.iecm.mx](http://www.iecm.mx) y ahí van a buscar cómo votar el próximo 1º de mayo, toda la información está ahí.

CARLOS ALLENDE: ¿Cómo cuántos? Pues aquí tenemos...tenemos más, verdad.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Los tenemos por ambos lados.

CARLOS ALLENDE: Pueden ser hasta 60.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Pueden ser hasta 60.

CARLOS ALLENDE: Está muy bien. O sea, miren, van a ver al anverso y al revés, ahí está, son puras bolitas. Cuando lleguen a la casilla que les corresponda, ahí está, van a ver...

ERIKA ESTRADA RUIZ: Vamos a tener información afuera de todas las mesas receptoras.

CARLOS ALLENDE: No es como que vas a llegar así a votar a ciegas.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Claro, claro, para que no estén en blanco, no se preocupen. Pueden ir a la página del instituto, si son muy previsores y dicen, "sabes qué, yo no quiero llegar corriendo y ahí decidirme", investigar en nuestra página, buscar por tu domicilio, tu sección electoral que aparece en tu credencial y ahí identificas dónde te toca votar. Vamos a tener poco más de 2 mil 400 mesas de votación en toda la ciudad. Habitualmente, en el lugar en donde se ponen siempre...

CARLOS ALLENDE: Justo lo que te iba a preguntar, normalmente...

ERIKA ESTRADA RUIZ: Normalmente van a estar ahí a donde vas; pero, de todas maneras, revísalo ahí en la página del instituto, te puedes dar una idea.

CARLOS ALLENDE: No "vaiga" a ser, no "vaiga" a ser.

ERIKA ESTRADA RUIZ: No "vaiga" a ser, exacto.

CARLOS ALLENDE: Bueno, oye, a ver. Y esta consulta para...ya que estamos en éstas, ¿qué onda con esto? Si quieren llevar a sus chamaquillos el domingo, para que te vayas medio familiarizando con este asunto de votar.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Es que de eso se trata, Carlos.

CARLOS ALLENDE: Porque, cumplen 18, y van a tener que hacerlo.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Exacto, de eso se trata, de ser súper incluyentes y que nuestras niñas, niños y adolescentes también sepan de qué se trata la democracia de una vez y para eso es la consulta, para este grupo y que puedan acompañar a sus papás el 1º de mayo y digan, "oye, ¿a ti qué te gustaría para el lugar en el que vives? ¿Quieres más áreas verdes? ¿Quieres juegos infantiles? ¿Necesitas mayor seguridad? ¿Patrullas? ¿Cámaras de vigilancia?" Aquí, a los niños les estamos dando la posibilidad de marcar tres opciones, que ellos escojan, pongan un numerito, el número uno, a mí me gusta el dos, si quiero por acá el tres, escogen tres.

Y esto es muy importante para nosotros y para el gobierno de nuestra ciudad porque los resultados de esta consulta nosotros los transmitimos a nuestras autoridades capitalinas para que ellos hagan políticas públicas, que gobiernan en favor de la niñez. Debo

confesarte que llevamos, al día de hoy, poco más de 120 mil ya votación respecto a los niñas, niños y adolescentes porque están votando a través de la página, también, del Instituto Electoral; pero el 1º de mayo ahí vamos a estar, a donde quieran ir, pueden ir con los papás y votar.

CARLOS ALLENDE: La vez pasada estabas hablando de la votación por la aplicación o por Internet. Eso ya cerró, ¿verdad?

ERIKA ESTRADA RUIZ: Eso ya cerró, tuvimos la posibilidad de hacerlo mediante la App.

CARLOS ALLENDE: ¿Y cómo estuvo la convocatoria?

ERIKA ESTRADA RUIZ: Bastante bien, fíjate que se inscribieron poco más de 5 mil personas para votar por Internet. La buena noticia es que 70% lo hizo, 70% dijo, “sabes qué, Erika, sí me gusta tu aplicación, yo voy a votar a través de la aplicación del Instituto Electoral de la Ciudad de México”. Ya se cerró; pero no se preocupen, todos aquellos que no quisieron entrarle a la tecnología, se les hizo tarde, no supieron, 1º de mayo ahí vamos a estar con una boleta preparada.

CARLOS ALLENDE: Pues, órale, Erika, vamos a darle, a pretender. Tenemos de este lado una simulación. Si más palitos y bolitas no podemos poner. A ver, tenemos acá una...estas ya las conocemos.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Esto es lo que vas a ver.

CARLOS ALLENDE: La clásica...

ERIKA ESTRADA RUIZ: Mampara, la mampara.

CARLOS ALLENDE: La mampara que vamos a tener. Entonces, por favor, procede, Erika.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Esta es la mampara que tú vas a ver. Vas a llegar a tu mesa, ya la ubicaste por Internet, te van a dar una boleta de estas. Tú, como un ciudadano responsable y consciente, vas a decir, “sabes qué, yo quiero el número 17”, te acercas, lo marcas muy sencillo, la marca que tú quieras, cruzas uno, la doblas como siempre lo has hecho en cada elección y la depositas en una de las dos urnas. Puede ser la de la consulta, si eres niña, niño o adolescente, esta es la que te toca; pero si ya eres un adulto, te toca aquella.

CARLOS ALLENDE: Está más alta, por eso me está poniendo aquí. Oye, sí está medio canijo acá. Híjole, mano, le tengo que hacer otro doblez porque no la doblé correctamente. ¿Y también te marcan el dedo y toda la onda?

ERIKA ESTRADA RUIZ: Vamos a hacer un procedimiento para identificarte, como siempre.

CARLOS ALLENDE: Pero no incluye tinta indeleble.

ERIKA ESTRADA RUIZ: No vamos a poner tinta indeleble esta vez; pero acude con tu cubreboca, con tu Credencial de Elector, importantísimo.

CARLOS ALLENDE: Pues, tú ve ahí a votar.

ERIKA ESTRADA RUIZ: ¿No lo hice? Voy, voy.

CARLOS ALLENDE: Mucho valor cívico, por favor, si la Consejera...

ERIKA ESTRADA RUIZ: Muy secreto mi voto, nadie lo vio, tranquilamente. Yo sí lo doblé bien, no como otros. Listo.

CARLOS ALLENDE: Hasta aquí vienen al ataque, me lleva la que me trajo. ¿Tú en dónde vives?

ERIKA ESTRADA: Yo vivo aquí en Ciudad de México, en la alcaldía Benito Juárez.

CARLOS ALLENDE: y, ¿cuál es el que vas a apoyar tú?

ERIKA ESTRADA: He encontrado de todo: proyectos que tienen que ver con alumbrado público, cámaras de videovigilancia, uno que me llamó mucho la atención, tenía que ver con instalación de una ludoteca para adultos mayores, para que tengan un espacio en dónde ir a hacer actividades recreativas y creo que ese es el que me gusta. Yo creo que sí, la verdad.

CARLOS ALLENDE: Y, ¿hay otro que digas, esto está interesante?

ERIKA ESTRADA: Hay muchos, fijate...

CARLOS ALLENDE: Me imagino que le echaste así, la revisión, porque no es como que cualquiera, decide, oye, quiero un parque para ponis.

ERIKA ESTRADA: Todos fueron revisados. Al principio teníamos poco más de 18 mil proyectos inscritos, pero ya calificados como positivos, son 12 mil 440 y tienen que ver con todo tipo de actividades, muchos con actividades lúdicas, actividades al aire libre, mejoras de camellones, mejoras de parques.

A mí me gustan mucho los que tienen que ver con proyectos artísticos. Proyectos artísticos como murales en el lugar donde vives, donde te puedas identificar y mejoramos el espacio público. Entonces, como verás, hay una buena oferta. Pero creo que es muy importante para las personas que nos están escuchando ahora, que sepan que pueden ejercer sus derechos, que ahí están, que se ha hecho todo lo posible porque el trabajo esté desplegado y que además los proyectos van a ganar, así sea con un voto. Sí o sí se van a ejecutar esos mil 600 millones de pesos, por nuestras alcaldías y que mejor que ese ejecuten con algo.

CARLOS ALLENDE: Como le hacemos en las secciones normales, si va a ganar con una mendiga persona que vote, pues se va a gastar el dinero, échenle ganitas.

ERIKA ESTRADA: Y que se gaste en el que a ti te guste. Probablemente tú dices, estoy viendo que están arreglando el parque, pero era mejor que pusieran luminarias, está muy oscura mi calle, no me siento segura caminando por ahí. De eso se trata, que vayas y que decidas y contribuyas a como dé lugar.

CARLOS ALLENDE: Es más, así, uno de tus favoritos.

ERIKA ESTRADA: Mis favoritos son los que tienen que ver con ludoteca, los que tienen que ver con proyectos artísticos y recreativos, esos me gustan mucho, porque además integran a las familias.

CARLOS ALLENDE: ¿Hay alguna tendencia que hayas visto más en los proyectos que se presentaron este año?

ERIKA ESTRADA: Obra pública. Obra pública hay muchísimo, todo lo que tiene que ver con infraestructura urbana...

CARLOS ALLENDE: Perdón que te interrumpa, Erika, pero, ¿no es algo que deberían hacer ya de cajón?

ERIKA ESTRADA: Lo hemos platicado muchísimo, fíjate, con las alcaldías, pero creemos que al final es una necesidad que está identificando la ciudadanía. Al final es la ciudadanía, quién decide qué proyectos inscribir y los que están orientando que sean ese tipo de obras y lo que queremos es que se ejecute el presupuesto participativo.

Entonces, ahí vamos con las alcaldías, de la mano, trabajando, la jefatura de gobierno y que se logren invertir esos mil 600 millones.

CARLOS ALLENDE: Y esto se hace todos los años, el presupuesto de todos los años de esta ciudad, tiene un cachito que se asigna para este tipo de proyectos.

ERIKA ESTRADA: Así es.

CARLOS ALLENDE: ¿Cómo han tenido de participación? Porque, ya ves que luego se da que el electorado no es muy dado a participar tan alegremente en tantos procesos, tan seguido.

ERIKA ESTRADA: Llevamos 10 años haciendo este tipo de ejercicios, 10 años a los que cada año en la Ciudad de México has tenido la oportunidad de elegir. Oscila la votación, andamos entre el 5, 6% del listado nominal, esto es medio millón de personas la que sale ese domingo a votar.

Pero creo que es importantísimo algo, no verlo tanto por la cantidad de gente que sale ese día, el primero de mayo, a votar, sino, la cantidad de gente que se beneficia con este tipo de proyectos, con la mejora de tu espacio público y que agradece salir en tu colonia y ver las cosas mejor arregladas.

CARLOS ALLENDE: Y, ¿si han visto un aumento en la participación o se ha mantenido?

ERIKA ESTRADA: Se ha mantenido estable. Te digo, 5, 6%, medio millón de personas. Pero yo sé que esté primero de mayo, este primero de mayo, vamos a romper, vamos a romper.

CARLOS ALLENDE: No me hagan quedar mal a mí.

ERIKA ESTRADA: En Ciudad de México tenemos 7.6 millones de personas que tienen derecho a votar el próximo domingo. Yo esperarí­a que, para mí sería maravilloso un millón de personas que saliera y eligiera.

CARLOS ALLENDE: No lo hagan por mí, háganlo por ella

ERIKA ESTRADA: Ese día vayan a desayunar a la barbacoa, levántense temprano, paseen al perro y pasen por su mesa de votación. Les va a llevar cinco minutos y es un ejercicio demás que puedes llevar a tu niña, tu niño, tu adolescente y decirle, vente, de esto se trata la democracia, de esto se trata de vivir y participar en una ciudad activa. Seguro te vas a ir.

CARLOS ALLENDE: Es que yo no vivo en la Ciudad de México.

ERIKA ESTRADA: ¿No vives en Ciudad de México?

CARLOS ALLENDE: Me encantaría, de verdad me encantaría.

ERIKA ESTRADA: ¿Podemos ya terminar eso?

CARLOS ALLENDE: Estoy empadronado en el Edomex, así es, soy vecino de allá.

ERIKA ESTRADA: Crúzate unas calles y vente para acá. Pero, seguramente algún familiar tuyo vive en la Ciudad de México y la vas a convencer y va a ir el primero de mayo.

CARLOS ALLENDE: Seguro. Pero, a ver, supongamos que gana uno, porque a fuerzas va a ganar uno, ¿Cómo cada persona que vive en una colonia x, en cualquiera de las 16 alcaldías, primero, puede saber cuál ganó y segundo, que se haga? Porque, digo, es muy bonito decir, vamos a poner luminarias, pero y, ¿luego?

ERIKA ESTRADA: Nosotros vamos a publicar resultados unos días posteriores al primero de mayo, en la página de internet de nuestro instituto.

CARLOS ALLENDE: Como si fuera elección normal, tu PREP, medio buscan.

ERIKA ESTRADA: Ahí puedes ir a buscar [www.iecm.mx](http://www.iecm.mx), lo vamos a estar subiendo también a las redes sociales para que encuentren la información de cuál es el proyecto que se va a ejecutar.

Y luego viene una etapa donde también como ciudadano puedas participar e integrar algo que se llama comité de vigilancia y ejecución y acompañar a la alcaldía. Decirle, “a ver, alcaldía, ahí dice que ganó este proyecto, ¿dónde está el proyecto?”. Y las alcaldías tienen hasta el último día de este año para ejecutarlos. ¿Qué hacemos también desde el instituto? Transparentar.

CARLOS ALLENDE: ¿Cómo le hacen para integrar estos comités? Tú nada más, como ciudadano, dices, yo quiero...

ERIKA ESTRADA: Vas a una asamblea que se va a celebrar en tu alcaldía y dices, oye, yo quiero, y va a haber una tómbola y van a insacular y van a decir, mira, salió Carlos,

Carlos va a ser el ciudadano que va a acompañar a la alcaldía para vigilar que se haga el proyecto. Pero además nosotros estamos transparentando lo que hacen las alcaldías, rindiendo el informe directamente al congreso capitalino, para decirle, “mira, congreso capitalino, así se portaron cada una de las alcaldías”. Porque es importante eso que tú dices, cómo se están ejecutando las cosas.

CARLOS ALLENDE: Si se va a gastar, mínimo...

ERIKA ESTRADA: Que se va bien, que se haga.

CARLOS ALLENDE: Lo otro que te iba a preguntar es, ¿qué nivel de cumplimiento tienen?

ERIKA ESTRADA: Tienen un nivel de cumplimiento bueno, debo decirte, al menos cuantitativo.

CARLOS ALLENDE: No te veo muy convencida.

ERIKA ESTRADA: Al menos cuantitativo, a eso voy, a la declaración. Cuantitativamente, sí aparecen altos en los números, pero hay que meternos más abajito para ver cualitativamente, porque una cosa es que te digan, oye, sí puse la mampara y después resulta que la mampara o está mal puesta o no está en el lugar donde era o está chueca.

CARLOS ALLENDE: La pegaron con grapas.

ERIKA ESTRADA: Ahí es donde tenemos que meternos, no nosotros, porque no nos corresponde como instituto, como tal, nos corresponde transparentar la información, pero sí a las contralorías, al gobierno capitalino, revisar, porque al fin y al cabo es dinero público y hay que revisar.

CARLOS ALLENDE: Y ya se apagó.

ERIKA ESTRADA: Ya le invertimos.

CARLOS ALLENDE: Bueno, Erika Estrada, muchas gracias por haber venido hoy. Y ya saben, el domingo ya se va hacer la consulta de presupuesto participativo, es un buen momento para llevar a los chamacos para que conozcan, al final, lo que van a acabar haciendo cuando cumplan 18 años, que es votar, como es nuestra obligación y nuestro derecho como ciudadanos, tenemos ese punto. Total, es día del trabajo, así que, vamos a entrarle. Erika, muchas gracias por estar aquí.

ERIKA ESTRADA: Gracias a ti, Carlos, un placer.

CARLOS ALLENDE: Participen, total como decía aquí Erika, ya va a gastar la lana, que gaste en algo que valga la pena y que ustedes quieran.

SEM/IC